

PORFIRIO PÉREZ CHAVEZ, SANTOS GUADIOLA POLÍTICA Y GUERRA FILIBUSTERA, TEGUCIGALPA, EDITORIAL UNIVERSITARIA, 2007.

Rafael Leiva Vivas

Don Porfirio Pérez Sánchez se ha adentrado a pie firme a la historiografía hondureña; Su ingreso como investigador documental lo hace con su trabajo, "Santos Guardiola, Política y Guerra Filibustera", de la Editorial Universitaria de Honduras. Pérez tiene una seriedad para manejar la rica documentación, inédita por lo general, en apoyo de una crítica a la obra de Santos Guardiola, un personaje tan huidizo para estudiarlo, y como tal, lleno de contradicciones. En la obra de Pérez por primera vez se nos revela la conducta política y pública de Guardiola, con sus arrebatos de ejercer una gestión administrativa tolerante, pero dudoso y calculador en la guerra filibustera, y un poco pragmático en la entrega de las Islas de la Bahía. Esta conducta, que se advierte en otros gobernantes hondureños, es producto del caudillismo, que a falta de liderazgo auténtico, sólo se explica por el grado de desarrollo económico y social del país, donde sobresale el oportunismo y la intrepidez.

La posición geográfica de Honduras le jugó como un error, frente a tres fronteras terrestres conflictivas, que hacían del intervencionismo la mejor manera de botar y poner presidentes. El capítulo central de la guerra filibustera es el mejor aporte de investigación que hace don Porfirio Pérez Chávez, pues presenta la actitud del presidente Guardiola como jugando al cálculo político, sin que esto signifique su falta de apoyo a la guerra que todos los centroamericanos libraron para eliminar de su suelo el mayor peligro que tuvo la región de verse anexada a Estados Unidos.

Lo establece el autor, que sobre la estrategia de esta guerra estuvo a punto de armarse un marco jurídico de defensa común y que podría haber conducido a la unificación de políticas exteriores comunes, así como al establecimiento de un Gobierno General en Centroamérica, con los peligros del acecho de los grandes intereses de Inglaterra y Estados Unidos. Cabrá siempre de hacerse la interrogante: ¿hubo apoyo e interés de Estados Unidos hacia el movimiento de William Walter?. Apoyo manifiesto no lo existió, pero nada hizo para detener esa invasión, a todas luces favorable a su política de poseer exclusivamente el paso por el Istmo, "deseo y ambición que no se limitaba a Nicaragua", como lo expone don Porfirio Pérez Chávez.

El autor hace gala de presentación de documentos que enjuician al presidente Guardiola en actitud sospechosa frente a Inglaterra, en su lucha contra el filibustero Walter, y más aún con la devolución de las Islas de la Bahía, cuyo retraso sigue las orientaciones que desde Londres expresa el habilidoso diplomático, don Víctor Herrán, más preocupado por su sueldo de Ministro Plenipotenciario. Pero una cuestión sí es importante aclararla; cualquiera sea la naturaleza de la devolución, al presidente Guardiola le cabe el privilegio de haber firmado el 28 de noviembre de 1859, el tratado por el que se logra la devolución de las Islas de la Bahía y el territorio de la Mosquitia, siendo ese solo hecho el primer acontecimiento de una negociación internacional que hace Honduras en la defensa de su soberanía.

La abundante documentación bibliográfica que el autor presenta en su libro, así como el manejo de los datos recolectados, ordenados e interpretados, de su fuente principal, el Archivo Nacional de Honduras, convierten a Porfirio Pérez Chávez, en un investigador responsable y acucioso; y su libro que comentamos brevemente

tiene el privilegio de ser un trabajo que desnuda cualquier apreciación sobre la actitud pública de algunos gobernantes, estudiados con ligereza por otros autores.

Me siento satisfecho con este libro y lo recomiendo para mejor conocimiento de la conducta histórica de los gobernantes hondureños.